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Сергей третьяков  
Фото алексея ЖУРаВлеВа

Праздник под названием 
«Городская деревня» стартовал 
еще утром с турнира по футболу, 
на который собрались юниорские 
команды из Кондратово, Култаево 
и даже из Кудымкара, откуда при-
ехали целых три команды юных 
футболистов. 

К полудню на сцену вышли 
коллективы культурно-досуго-
вого центра, выступая перед зри-
телями, уютно устроившимися 
в креслах-мешках и на деревян-
ных поддонах. 

— Фестиваль «Городская 
деревня» проходит уже во второй 
раз, — рассказала Наталья Чащу
хина, организатор фестиваля. — 
В прошлом году он стартовал 
по инициативе жителей Кондрато-
во. Эта традиция продолжилась — 
более 250 жителей деревни внесли 
свой вклад в организацию фести-
валя. Помогали нам и гости 
и из других территорий.  Наш 
культурно- досуговый центр пред-
ставлен на празднике всеми 
учреж дениями, включая филиалы 
из Гамово, Скобелевки и Большо-
го Савино, ну и, конечно, Кондра-
тово. Школа общеобразовательная, 
школа искусств, оба детских сада, 
библиотека, ветеранская организа-
ция — все подготовили для фести-
валя свои площадки. Когда из хаоса 
создается что-то общее, целое — 
это здорово! 

Музей истории Пермского 
округа, расположенный в Конд-
ратово, подготовил исторические 
игры и мастер-классы. К примеру, 
игра с лаптями. Два человека берут 
палочки, к которым на длинных 
веревках привязаны лапти. Лапти 
лежат на земле, в каждый из них 
ставится стакан с конфетками. 
Задача — быстрее соперника при-
тянуть к себе лапоть и при этом 
не опрокинуть стакан.  

— Это обычная игра для дере-
венских посиделок, в оригиналь-
ной русской забаве вместо стака-
на кружка с квасом, так что тянуть 
приходилось еще осторожней, 
чтобы квас не пролился, — рас-
сказала директор музея Лариса 
Ермолова.

Еще музейные работники 
предлагали побегать с ведрами 
и коромыслом, заняться набой-
кой по ткани (так еще в Древ-
ней Руси на одежде делали узоры 
с помощью деревянных штампов 
с краской), а также сделать зайку- 
неболейку — это такая ушас-
тая куколка из ткани, которую 
раньше делали для захворавших 
детей и привязывали им к паль-
чику. Порой в голову зайке вкла-
дывали целебные травы или леде-
нец, ребенок тянул игрушку в рот, 
но проглотить не мог.

Кондратовская библиотека 
предлагала поучаствовать в крае-
ведческой викторине — вытянуть 
из барабана вопросы о прошлом 
и настоящем деревни. 

Школа организовала шахмат-
ный турнир — любой желающий 
мог сразиться с юными гросс-
мейстерами, членами сборной 
округа и неоднократными призе-
рами краевых турниров. 

Музыкальные работники дет-
ского сада «Акварельки» оде-
лись в русские народные костю-
мы и подготовили несколько 
игр. Например, с разноцветным 
«парашютом» (огромным круг-
лым полотном ткани) играли 
в «Наливное яблочко». Участни-
ки берутся за края парашюта со 
всех сторон и стараются удержать 
на колышущейся ткани свое ябло-
ко и уронить яблоко соперников. 

В палатке «В гостях у бабушки» 
кондратовские ветераны органи-
зовали народный стол, пригото-
вили оладушки, пирожки, бутер-
броды с мясом и ароматный чай 
на травах, которыми угощали всех 
желающих. 

Рядом проходит конкурс варе-
нья. Жители деревни наготови-
ли самые разные виды варенья 
от вишневого до абрикосового 
на вине. Гости фестиваля могли 
попробовать их все и проголосо-
вать за то, которое им понрави-
лось больше. 

Приют «Доброе сердце» привез 
на фестиваль двух очень друже-
любных собак — Хаммера и Шилу. 
Все остались в выигрыше, гости 
фестиваля наобнимались с люб-
веобильными собаками, приют 
получил кучу подарков и пожерт-
вований, а Шила в итоге встре-
тила своих людей и уехала прямо 
с фестиваля в свой новый дом.  

Недалеко от собачек выстро-
ился ряд игрушечных автомоби-
лей, самолетов и танков, приводя-
щий в восторг детей и внутреннего 
ребенка в каждом взрослом. Здесь 
и истребитель Великой Отечест-
венной, и первый легковой авто-
мобиль ГАЗ. Игрушки очень 

большие и реалис тичные, в каж-
дый танк и самолет можно залезть 
и обнаружить, что они ездят 
и даже стреляют. 

— Изготовление моделей 
техники — это уже не хобби, 
а болезнь, — рассказал создатель 
этой красоты житель Конд ратово 
Сергей Ерофеев. — В зависимос-
ти от сложности на изготовление 
каждой модели уходит от месяца 

до полугода.  Вот на таком само-
лете в наших краях летал Камен-
ский, потом разбился, переделал 
его в аэроход (транспорт-амфи-
бию с винтовым мотором) и катал-
ся на нем по Каме. А это танк Т-26, 
первоначально планировал сделать 
его для танкового биатлона, поэто-
му у него есть электродвигатель 
и стреляющая шариками пушка, 
но он у меня первый подобный, 

ходовые качества вышли не очень, 
зато внешне похож на оригинал. 
А вот та самоходка еще недоде-
ланная, но там электродвигатели 
на каждом колесе, бензогенератор 
для их питания, когда закончу, 
он должен бодро ездить. 

А еще на празднике можно 
было поколоть дрова на скорость, 
покататься в надувном много-
угольнике, посмотреть фильм 
об истории Кондратово и много 
еще чего. Фестиваль продолжал-
ся до самого вечера и закончился 
дискотекой. 

Фестиваль «Городская дерев-
ня» стал возможен благодаря под-
держке Фонда грантов губернатора 
Пермского края, который поддер-
живает различные гражданские 
инициативы — от праздников 
до волонтерской и гуманитарной 
помощи.

городСкая деревня

М и н у в ш и е  в ы х о д н ы е 
в  Пермском муниципаль-
ном районе были очень 
насыщенными. В Нижне-
муллинской школе, напри-
мер, прошел фестиваль 
детско-юношеской журна-
листики и кино «ЭкоНика», 
в мероприятии участво-
вали школьники округа и 
других муниципалитетов 
Пермского края. Жители 
Нижних Муллов в эти же 
дни отмечали четырехсот-
летие своего села, а в селе 
Кояново запустили спор-
тивную площадку. об этих 
и других событиях журна-
листы «НИВы» обязательно 
расскажут в ближайших 
выпусках.

от
 «н

ив
ы

»

кондратово отметило свой день рождения большим фестивалем 

в прошлую субботу в кондратово с размахом отметили 
376летие населенного пункта. поле на самой окраине дерев
ни преобразилось в фестивальный городок со множеством 
разноцветных палаток, большой уличной сценой, надувны
ми замками, качелями, нескольким футбольными полями, 
кафе под открытым небом.
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с УДочКой И сЕМьЕй

сергей ТрЕТьяКоВ  
Фото Алексея ЖУРАВЛЕВА

Место проведения фести-
валя не меняется уже несколь-
ко лет — берега Мулянки 
в деревне Петровка, недалеко 
от места, где эта речка впада-
ет в Каму. А вот условия в этот 
раз подкачали: обычно Мулянка 
в это время довольно полновод-
ная, но буквально за пару дней 
обмелела. Но, как оказалось, 
отсутствие воды настоящему 
рыбаку не помеха.   Они забра-
сывали удочки, стоя по щико-
лотку в мокром иле. Самые 
опытные прихватили резиновые 
сапоги, остальным пришлось 
рыбачить босиком, благо жаркая 
погода к этому располагала.  

Зато правила соревнований 
не меняются: ловим два часа 
от команды до команды, осталь-
ные рыбы в зачет не идут, раду-
емся любому улову, и большим 
рыбам, и маленьким, и вооб-
ще чемпионат — это хорошее 
настроение. 

В первые же минуты после 
команды «старт» наш опытный 
участник Владимир Неверов 
вытянул из речки первую рыбу 
чемпионата. Ей оказался неболь-
шой и очень голодный подле-
щик, не раздумывая набросив-
шийся на оказавшегося у него 
под носом червяка, которо-
го Владимир собственноручно 
выкопал на своем огороде. 

Его супруга Мария Неверова 
выступала под счастливым три-
надцатым номером. 

— Мы ездим на «Рыбалку 
с «НИВОЙ» с 2007 года каж-
дый год, это уже наша семей-
ная традиция, — рассказала 
Мария. — За это время у нас сын 
женился, дочка вышла замуж, 
родилось три внука. Теперь меч-
таем и их приобщить к рыбной 
ловле, старшая внучка уже в пер-
вый класс пошла — самое время. 

Новички нашего чемпиона-
та из Большого Савино Ольга 
Габова и ее 10-летняя дочка Даша 
разместились на берегу практи-
чески под мостом через Мулянку.    

— У нас в семье дочка — глав-
ный рыбак, а я ее вожу просто, — 
призналась Ольга. — Почему-то 
у меня обычно не клюет, а вот 
она рыбку за рыбкой вытаскива-
ет. Вот и сегодня за первые пят-
надцать минут у нее в ведерке 
уже есть улов.   

Елена Корякова подня-
лась выше всех вверх по реке, 
но ярко-желтая удочка и такая 
же обувь не дали ей затерять-
ся среди прибрежных камы-
шей. Опытная рыбачка ездит 
на наш фестиваль уже девятый 
год, на следующей рыбалке будет 
отмечать юбилей. 

— Моя дочка Соня первый 
раз побывала на рыбалке еще 
до своего рождения, а теперь вот 
рядом с удочкой стоит, — рас-
сказала Елена. — Не страшно, 

что речка в этот раз мелкая, 
рыба-то никуда не делась, она 
там посерединке плавает, зато 
в воде травы нет. Мы вооб-
ще везде рыбачим: и здесь, 
и на Сылве, и на пруду.

Семья Христовых — еще 
одни старожилы нашего чемпи-
оната. В этот раз у них главны-
ми рыбаками выступали дети: 
16-летняя Маша и 8-летний 
Миша. А их папа, приучивший 
чад к рыбной ловле, позволил 
себе немного расслабиться.

— Мы вообще часто все вме-
сте ездим на рыбалку, у нас есть 
большая моторная лодка «Днепр» 
с рулевым управлением, почти 
катер, — рассказал Николай 
Христов. — Ходим на нем везде 
от Сташково и Нижних Мул-
лов на Каме до деревни Шалаш-
ной и Чусовских Городков 
на Чусовой.   

Вера Мальцева из Култае-
во приехала на рыбалку вместе 
со своими мужчинами — мужем 
Евгением Борисовым и 10-лет-
ним сыном Глебом.

— У меня муж такой рыбак, 
что буквально живет на реке,  — 
рассказала Вера. — А я боль-
ше за компанию, ну и постоянно 
осваиваю новые рыбные блюда, 
последняя находка — рыба, 
жаренная на помидорах. 

— Я много где рыбачу, напри-
мер, в Юго-Камском и Усть-Пизе 
ловлю судака, — поделился Евге-
ний Борисов. — Могу троллин-
гом походить (это когда едешь 
на лодке с мотором, забросив 
удочку с воблером — искус-
ственной приманкой в виде 
мелкой рыбки, которая будто 
бы плывет, провоцируя хищ-
ных рыб попробовать ее на зуб), 
резинку покидать (это когда 
забрасывают в воду вместо 
лески резиновый шнур с гру-
зом, а на нем поводки с крючка-
ми). Зимой ловлю рыбу на льду 
Бабки. На Бабке рыба вкусная, 
потому что вода очень чистая, 
все видно. У меня для этих целей 

камера есть, которую опускаешь 
в прорубь на шнуре и смотришь, 
как рыба реагирует, на какую 
приманку, потому что в один 
дни один и тот же вид рыб пред-
почитает опарышей, а в дру-
гой день — тесто. Елец, голов-
ли, сорога там водятся. Сидишь 
в палатке над прорубью и вытас-
киваешь их потихоньку. 

— Вот щеклея, сорога, нало-
вил на опарыша, — 10-летний 
Миша Васильев показывает 
свое ведерко. — Я вообще рыба-
чу с четырех лет, меня дедушка 
приучил. 

Впервые в истории чемпиона-
та в нем участвовал корреспон-
дент «НИВЫ». Андрей Кобзев 
серьезно подготовился к сорев-
нованию: взял две удочки, особо 
крупных американских червей 
и был настроен на победу. Но 
ему немножко не повезло, сна-
чала леска перепуталась между 
собой, а потом вместо рыбы 
на червя-американца клюнул 

мулянский речной моллюск. 
Пришлось долго и мучительно 
доставать крючок из ракушки. 

Алексей Отинов из Кукушта-
на привез на рыбалку своих роди-
телей-пенсионеров — Галину 
и Александра. 

— Мы вообще-то с утра тут 
рыбачим, но все честно, утренний 
улов уже в сумке-холодильнике 
в машине лежит, а в садке только 
то, что после начала чемпионата, — 
рассказал Алексей.  — Вообще, 
грибы и рыбалка — мои основ-
ные хобби. Езжу рыбачить даже 
в Ханты- Мансийский округ и Баш-
кирию. Сегодня опробовал новую 
удочку, ловлю на фидер — кор-
мушку, которая опускает на дно. 

— Мы к вам уже третий раз 
на рыбалку приезжаем, — гово-
рит Александр Отинов. — Что-то 
в этот раз моторные лодки часто 
по Мулянке ездят, рыбу нам пугают. 

— Я вот сам не помню, сколько 
времени уже езжу на вашу рыбалку, 
лет десять-пятнадцать, — вспоминает 

Андрей Лопатин. — За эти годы 
я дом построить успел, дел в судах 
выиграл немало.

— Разделяю интересы своего 
мужчины, — объяснила подруга 
Андрея Светлана Каменских. — 
И лежать на диване не для меня, 
поэтому с удовольствием поеха-
ла на рыбалку. 

В итоге у Светланы оказался 
очень крупный улов — 23 рыбы, 
что заслуженно принесло ей 
приз лучшей рыбачки чемпио-
ната, или, как у нас называется 
эта номинация «Женщины тоже 
любят ЭТО».

Лишь на одну рыбу с уловом 
в 24 штуки вырвался вперед сам 
Андрей Лопатин, что принесло 
ему победу в номинации «Самый 
большой улов по количеству».

Алексей Отинов поймал 
всего пять рыб, зато каких. Их 
общий вес оказался бо’льшим, 
чем улов у любого другого участ-
ника, а один из его лещей длиной 
в 32 сантиметра принес ему еще 
и приз за самую крупную рыбу.

— Я пытался вытащить 
и более серьезную рыбу, но вот, 
к сожалению, сорвалась, — посе-
товал Алексей. — Наверстаю 
на следующий год. 

Самая мелкая рыбешка весом 
всего в пять граммов попалась 
Татьяне Федотовой из Ясырей, 
этот улов тоже принес рыбачке 
грамоту и награду. 

Различные призы получи-
ли и другие участники в разно-
образных номинациях от «Самой 
рыбацкой семьи» до «Лучше-
го анекдота про рыбалку». Но 
главной наградой традицион-
но стало хорошее настроение, 
а также вкуснейшая уха от наше-
го бессменного шеф-повара 
Нины Тепляковой.

На Мулянке прошел традиционный чемпионат по рыбной ловле на призы газеты «НИВЫ» 

Традиционная рыбалка на призы газеты «НИВа» состоялась 
в двадцать первый раз. Этот рыболовецкий фестиваль давно 
стал похожим на семейный праздник — ведь сюда приезжа-
ют сразу несколько поколений. Кто-то приезжал на первую 
рыбалку еще в животике у мамы, а теперь сам уже с удочкой 
в руках ловит на зачет. при этом приятно видеть и новые лица, 
люди узнают о нашем фестивале, приезжают и становятся 
частью этого праздника на речном берегу.

 

Владимир Неверов поймал первую рыбу в первые же минуты после старта

Елена Корякова устроилась выше всех по течению

рыбакам пришлось расположиться на илистом берегу

андрею Кобзеву не помогли 
американские черви

Не клюет. Только пришел. На червя. 
прикармливал горохом.



Сергей третьяКов  
Фото Алексея ЖУРАВЛЕВА

— В Пермском округе спорт 
всегда в приоритете, — подчерк-
нул заместитель главы округа 
Алексей Норицин. — В этом 
году в Култаево будет построена 
лыжероллерная трасса, начнется 
проектирование долгожданного 
дома спорта в Усть-Качке, в адми-
нистрации округа есть огром-
ное количество планов на стро-
ительство стадионов в Лобаново 
и во Фролах, дома спорта в Конд-
ратово, спортзала в Бабкинской 
школе. И самое главное — это 
огромное количество объектов 
не должно пустовать. Здесь необ-
ходимы ветераны, которые своим 
примером могут вовлечь жите-
лей в спортивную жизнь, будут 
всегда впереди. 

— Спартакиада «Серебряный 
возраст — активное долголе-
тие» уже стала хорошей доброй 
традицией, которая позволя-
ет нашим ветеранам и наладить 
контакты между собой, и отдох-
нуть душой,  — отметил Дмит-
рий Гордиенко, председатель 
Думы Пермского округа.

После официальной части 
ветераны быстро разбежались 
по площадкам. На баскетбольной 
площадке нужно было забро-
сить мяч в корзину от штрафной 
линии, на футбольном поле — 
как можно дальше кинуть мячик.

— Я на спартакиаде второй 
раз, в прошлый раз была ска-
калка, а я на ней прыгать не могу. 
В этом году ее убрали, поэтому 
мне все нравится, — рассказала 
Светлана Викторовна из коман-
ды «Оптимист» поселка Юг.  — 
Мы все готовились к этим сорев-
нованием, и с баскетбольным 

мячом, и с дротиками дартса. 
А вместо мячика, который нужно 
бросить на дальность, я для тре-
нировки кидала камни на пруду.

Еще одна дисциплина — «змей-
ка», нужно как можно быстрее 
провести клюшкой мячик между 
выстроенными в линию кеглями. 
За каждую упавшую кеглю (как 
и за падение самих спортсменов) 
начисляют штрафные очки.

— Мы тренировались на нашем 
стадионе, в том числе и с клюш-
кой и мячиком, — рассказал капи-
тан юго-камской команды Юрий 
Каракулов, довольно молодой 
военный пенсионер, ветеран воен-
ной службы. — Но сложность 
в том, что и клюшки, и мяч, и даже 
поверх ность, на которой мы трени-
ровались, были другими — здесь 
искусственная трава. А ведь везде 
есть свои особенности ведения 
клюшкой.  Такие соревнования 
нужно проводить и дальше, ведь 
они популяризируют спорт среди 
ветеранов, и среди молодежи, пото-
му что они понимают, что и в таком 
возрасте смогут поддерживать свою 
физическую форму. 

Дартс — единственный 
вид спорта, который проходил 
под крышей в полумраке спорт-
зала дома спорта. Каждый спорт-
смен метал дротики в рассечен-
ную на секторы мишень.   

— Для нас дартс — главная 
надежда на успех, — поделилась 
Людмила Варичева из поселка 
Сылва. — В прошлом году благо-
даря меткости нашего бомбардира 

Людмилы Красносельской, кото-
рая набрала 138 очков, мы были 
лучшими в дартсе, и нам удалось 
завоевать в общем зачете тре-
тье место. Поэтому мы начали 
с этого серьезного для нас вида 
спорта. Две недели тренировались 
перед соревнованиями, посмот-
рим, какие результаты будут. 

Первичные ветеранские 
организации были представ-
лены не только спортсмена-
ми, но и болельщиками. Самая 
мощная группа поддержки была 
у сборной Култаевского террито-
риального управления. Ветера-
ны подготовили огромные плака-
ты с девизами, свистели в дудки, 
пели кричалки и всячески дока-
зывали, что название команды 
«Ого-го» выбрано не зря.  

— У нас просто очень друж-
ная команда, — отметила предсе-
датель култаевской ветеранской 
организации Елена Азанова. — 
У нас поменялся основной состав 
активных ветеранов, и мы всег-
да вместе, и в отдыхе, и труде. 
И, конечно, всегда поддерживаем 
друг друга. Сейчас вот побежали 
к следующему этапу состязаний 
болеть за наших спортсменов, 
потому что мы — единое целое. 

Финальным испытанием спар-
такиады стала эстафета. Классиче-
ская легкоатлетическая, где нужно 
передавать палочку. Только орга-
низаторы эстафеты, учтя воз-
раст участников, сделали доволь-
но короткие этапы — каждому 

ветерану нужно было пробе-
жать всего двадцать пять метров. 
Может быть, зря, некоторые 
из молодых душой спортсменов 
даже не успевали толком разог-
наться, как уже нужно передавать 
эстафету дальше. 

По итогам всех состязаний 
судьи подсчитали очки и выдали 
итоговый результат: третье место 
у команды Култаево, второе 
место — у ветеранов из посел-
ка Юг, а победителями этого года 
стала сборная Кондратовского 
территориального управления. 

— Предприятия такого мас-
штаба, как наша спартакиа-
да, в Пермском крае напере-
чет, — отметила председатель 
окружного Совета ветеранов 
Надежда Долгих. — Все участни-
ки — молодцы. У нас не олимпиа-
да, и наша задача — не поставить 
рекорды, а оставаться здоровы-
ми, активными и бодрыми духом. 
И ветеранам Пермского округа 
это удается.  

Спартакиада — не единст-
венное спортивное меропри-
ятие ветеранских организа-
ций Пермского округа. Проект 
«Спортивный десант», поддер-
жанный компанией «ЛУКОЙЛ», 
соберет любителей сканди-
навской ходьбы и нович-
ков — в селах уже начато обуче-
ние, благо, палки уже подарены, 
а на сентябрь у ветеранов запла-
нирован фестиваль, посвящен-
ный этому виду спорта.

моЛоды дуШой 
в Лобаново прошла четвертая по счету спартакиада ветеранов

15 июня Лобановский дом 
спорта принял у себя чет
вертую спартакиаду «Сереб
ряный возраст — активное 
долголетие». в ней участво
вали первичные ветеран
ские организации пермско
го округа, разделенные на 
десять команд от каждого 
территориального управ
ления по шесть человек — 
четыре женщины и двое 
мужчин. на церемонии от
крытия спортивного ме
роприятия все участники 
прошли по стадиону в парад
ной колонне, одетые в фир
менные синие футболки. 
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